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У нашей газеты – 
новое лицо

 d Постоянные читатели газеты «Республика Абха-
зия» наверняка заметили, что верстка номеров у нас 
изменилась. Это – результат чрезвычайно интерес-
ного и плодотворного сотрудничества журналистов 
Татарстана и Республики Абхазия. Нынешним летом 
представители холдинга «Апснымедиа» побывали в 
гостях у коллег из изданий, входящих в «Татмедиа», 
рассказали о работе, задали насущные для нас про-
фессиональные вопросы и пригласили в гости.

«В гости», когда 
речь идет о журна-
листах, – это всегда 
сочетание приятного 
с полезным, то есть 
дружеского общения 
и дела.

Новые люди всег-
да привносят в на-
катанный рабочий 
ритм свежую струю 
и праздничное на-
строение. А уж тем 
более такие автори-

тетные, компетент-
ные и харизматичные 
наши гости из Казани.

Главный редак-
тор электронной га-
зеты «Интертат» и 
одновременно тата-
роязычной версии 

«Татар-информ» Рамис Латипов после знакомства и не-
продолжительного общения со всем нашим большим кол-
лективом погрузился в творческую лабораторию агентства 
«Апсныпресс», а заместитель главного редактора газеты 
«Шәһри Казан» Ильдар Габидуллин сосредоточился на во-
просах верстки газет «Республика Абхазия» и «Апсны».

Конечно, мы сразу обнаружили безусловную общность 
специфики и подходов к работе – Сухум и Казань говорят и 
пишут на двух языках, и выявили наше самое «слабое зве-
но» в верстке – стремление «втиснуть» в небезразмерную 
газетную полосу как можно больше строк.

Главными участниками увлекательного процесса – 
верстки по обновленному принципу – стали руководи-
тели редакций Артавазд Сарецян и Ахра Анкваб, а также 
специалисты редакций по верстке Валентина Михай-
люк и Кристина Инапшба, однако все мы, журналисты, 
помощники руководителей – тоже подключались к делу. 
Пользуясь короткими передышками между напряжен-
ной работой, мы извлекали из архива подшивки старых 
газет и демонстрировали, какими были они в разные дни 
своей истории.

Подходы к заголовкам, к подаче темы в Абхазии и Татар-
стане тоже одни и те же.

– За внимание читателя надо бороться, начиная с выбо-
ра заголовка. У нас всего несколько секунд, чтобы заинте-
ресовать человека, – подчеркнул в интервью «Апсныпресс» 
Рамис Латипов.

Юлия СОЛОВЬЕВА

Восстановить 
справедливость
– Мы сегодня изменили историю, 

и вы останетесь в истории, – так ска-
зал очень довольный Кан Кварчия 
своим коллегам-парламентариям 
после того, как все они единоглас-
но проголосовали за рассмотрен-
ный первым вопросом на декабрь-
ском заседании сессии Народного 
Собрания законопроект «О внесе-
нии изменений в Закон Республи-
ки Абхазия «Об актах гражданско-
го состояния». Член Комитета по 
правовой политике Кан Кварчия яв-
ляется инициатором рассмотрения 
этого законопроекта и поэтому вы-
носил его на обсуждение депутатов. 
Он отметил, что за последние 150 
лет истории современной Абхазии 
представители грузинской церк-
ви, а также исполнители политики 
Сталина и Берия, их последователи 
в середине и в конце прошлого века 
делали все, чтобы уничтожить аб-
хазский этнос. Не спрашивая воли 
местных жителей Абхазии, в основ-
ном самурзаканцев, они меняли им 
национальность, фамилию. В су-
ществующем законодательстве (от 
15 февраля 2007 года) есть пробел 
в части предоставления лицам без 
гражданства, постоянно прожива-
ющим на территории Республики 
Абхазия, являющимся этнически-
ми абхазами, прямыми потомками 
утративших абхазскую националь-
ную принадлежность абхазам (аба-
за), права на восстановление своей 
национальной принадлежности и 
фамилии. Поэтому часть 2 статьи 
3 обсуждавшегося законопроекта 
изложена в такой редакции: «Госу-
дарственной регистрации в поряд-
ке, установленном настоящим Зако-
ном, подлежат акты гражданского 
состояния: рождение, заключение 
брака, расторжение брака, усынов-
ление (удочерение), установление 
отцовства, перемена имени, пере-
мена национальной принадлеж-
ности, восстановление абхазской 
национальной принадлежности 
и фамилии, смерть». В Закон вне-
сены дополнения, в соответствии 
с которыми правом на восстанов-
ление абхазской фамилии наделя-
ются не только этнические абхазы, 
но также иностранные граждане и 
лица без гражданства.

Депутат К.Кварчия подчеркнул, 
что все это носит добровольный ха-
рактер – в отличие от тех методов, 
которые применялись в прошлом, 
когда за сутки тысячам абхазов мог-
ли поменять их национальность на 
грузинскую и исказить фамилию.

При этом важно отметить, что 
принятый Закон отказывает в вос-
становлении своей абхазской при-
надлежности и фамилии лицу и 
(или) членам его семьи, если они 
выступали (выступают) против не-
зависимости и государственного 
суверенитета Республики Абхазия, 
за насильственное изменение ее 
конституционных основ, участво-
вали в боевых действиях против 
нашей страны в 1992-1993 годах 
или оказывали содействие окку-
пационному режиму в этот период; 
или если лицо, подавшее заявление 
на восстановление абхазской наци-
ональной принадлежности и фами-
лии, отказывается от одновремен-
ного изменения (восстановления) 
абхазской аутентичной фамилии 
(согласно перечню абхазских ау-
тентичных фамилий, утвержден-
ному Министерством юстиции и 
одобренному Академией наук Аб-
хазии).

Члены Комитета по правовой 
политике, другие депутаты Парла-
мента были едины в своих выска-
зываниях о важности принимае-
мых изменений в законодательстве, 
которые приведут к восстановле-
нию исторической справедливо-
сти, и потому были единогласны и 
при голосовании, утвердив Закон 
в первом и втором окончательном 
чтениях.

Бюджет страны на 2024 год
Двое депутатов проголосовали 

против утверждения рассмотрен-
ного затем Республиканского бюд-
жета на 2024 год. (Принят в первом 
чтении.) Впрочем, не помню года, 
чтобы представленный исполни-
тельной властью страны бюджет 
удовлетворил всех без исключе-
ния законодателей. Хотя в итоге 
многих обсуждений в головном 
парламентском комитете и дис-
куссий на заседаниях сессии могут 
быть перекинуты какие-то цифры 
из одного сегмента статьи расходов 
в другой, но основные параметры 
бюджета остаются те же, что были 
обозначены изначально. Итак, ос-
новные показатели доходов, расхо-
дов и дефицита Государственного 
бюджета страны на 2024 год, кото-
рый включает в себя основные ха-
рактеристики Республиканского 
бюджета и местных бюджетов, та-
ковы: объем доходов – 14 361 093,4 
тыс. рублей. Объем расходов – 15 789 
411,2 тыс. рублей. Дефицит Гос-
бюджета составляет 1 428 317,8 
тыс. рублей.

Общий объем доходов Республи-

Сессия:
изменить историю, 
утвердить бюджет...

канского бюджета утвержден в сум-
ме 10 931 384,9 тыс. рублей, в том 
числе финансовая помощь Россий-
ской Федерации в целях социаль-
но-экономического развития Респу-
блики Абхазия утверждена в сумме 
3 900 732,7 тыс. рублей и в целях 
реализации Инвестпрограммы со-
действия развитию РА на 2023–2025 
годы – в сумме 1 093 500,0 тыс. ру-
блей, а также на финансирование 
мероприятий государственной под-
держки отраслей экономики по Про-
грамме социально-экономическо-
го развития РА на 2022–2025 годы 
утверждены в сумме 162 000,0 тыс. 
рублей.

Общий объем расходов Респу-
бликанского бюджета обозначен в 
12 197 026,1 тыс. рублей.

Размер дефицита Республикан-
ского бюджета на следующий год – 
1 265 641,2 тыс. рублей.

С докладом по бюджету страны 
на заседании выступил и отвечал на 
вопросы депутатов вице-премьер, 
министр финансов В. Делба.

Бюджеты фондов
В первом чтении также были ут-

верждены бюджеты шести внебюд-
жетных государственных фондов 
– обязательного медицинского стра-
хования, репатриации, социально-
го страхования и охраны труда, до-
рожного, инвалидов Отечественной 
войны народа Абхазии 1992-1993 гг., 
пенсионного. Проблем в распреде-
лении и расходовании у них немало, 
но самой большой для всех фондов 
проблемой остаются долги от дав-
но не существующих организаций, 
они длинным шлейфом идут из года 
в год с 1994 года, и никто их офи-
циально не списывает. Как решить 
эту проблему, не смогли сказать и на 
данном заседании сессии.

По словам Спикера Парламента 
Лаши Ашуба, в окончательном чте-
нии бюджеты фондов будут утверж-
дены примерно через неделю, а ре-
спубликанский бюджет потребует 
более объемной работы, и, скорее 
всего, его утвердят в окончательном 
чтении в последние дни декабря, 
как это обычно и происходит.

Другие вопросы
Одними из достаточно острых 

вопросов, рассмотренных на засе-
дании, были два проекта законов, 
касавшихся внесения изменений в 
некоторые законодательные акты 
Республики Абхазия в сфере борь-
бы с правонарушениями по добы-
че криптовалют и с незаконной до-
бычей криптовалют. Были разные 
мнения у парламентариев – изы-
мать, уничтожать майнинги… По-
следнюю меру наказания признали 
слишком суровой для их владельцев 
и остановились на изъятии аппара-
тов через суды.

Депутаты Парламента рассмо-
трели и другие вопросы.

Заира ЦВИЖБА
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 d 14 декабря 2023 года моему 
другу из Абазашты Алексан-
дру Малхозову исполняется 
70 лет. В этот знаменатель-
ный день хочу ему пожелать 
крепкого здоровья, долгих 
лет жизни и много-много ра-
достных дней.

Саша – так зову я его, так зо-
вут его ближайшие родствен-
ники – родился в ауле Псыж 
Абазинского района Карачаево-
Черкесской Республики. Учился 
он в Псыжской средней школе, 
после окончания которой был 
призван в ряды Вооруженных 
сил СССР.

После демобилизации Саша 
вернулся домой и устроился ра-
ботать на мясокомбинате в Чер-
кесске. Здесь он проработал бо-
лее двадцати лет на различных 
должностях. Затем его перевели 
на мясокомбинат в аул Шахара 
на должность начальника кол-
басного цеха. В Шахаре Саша 
проработал несколько лет, но 
уже тогда начал распадаться 
Союз, закрывались заводы, фа-
брики, комбинаты. Цех, где ра-
ботал Саша, тоже был закрыт. Но 
он не остался без работы, его как 
хорошего специалиста сразу же 
пригласили работать в качестве 
мастера колбасного цеха Акцио-
нерного общества «Меркурий» в 
Черкесске. Здесь он проработал 
более 8 лет. 

Где бы Александр ни рабо-
тал, он всегда относился к делу 
серьезно, добросовестно выпол-
нял свои обязанности, пользо-
вался большим авторитетом у 
сослуживцев, его уважали. У 
него много друзей, с которыми 
общается по сей день.

Слово о друге

Сулико Шурдулава

За ратный труд Александра 
Атажуковича неоднократно по-
ощряли разными почётными 
грамотами, премиями.

14 декабря 1978 года, в день 
своего рождения, Саша женил-
ся на Мери Ламковой, Маридат 
– так стали ее называть. Вме-
сте они строили дом, воспитали 
двух сыновей – Аслана и Бесла-
на, а также двух внуков. Вместе 
они живут счастливо уже 45 лет.

Сегодня мне бы хотелось не-
много рассказать о заслугах 
Александра Малхозова, вернее, 
о помощи, которую он оказывал 
в тяжелое время Отечественной 
войны народа Абхазии 1992 – 
1993 годов. Сам он очень скром-
ный человек и не любит гово-
рить о себе. 

Когда Саша узнал, что нача-
лась война в Абхазии, в первые 
же дни он хотел перейти пере-
вал с добровольцами из других 
республик и собрал все необхо-
димые вещи. К вечеру у Саши со-
брались друзья и братья, узнав, 
что он собирается в Абхазию.

Тогда многие одобрили его 
поступок и поддержали, но один 
из братьев сказал: «Саша, доро-
гой наш брат, ты собрался пе-
рейти перевал и с оружием в 
руках встать на защиту наших 
братьев-абхазов. Спасибо тебе 
за такой смелый поступок, мы 

не против, но как ты будешь вое-
вать, ведь у тебя зрение плохое?»

После этих слов, после долгих 
споров Саша согласился с мне-
нием братьев и остался. Он был 
инвалидом 2-й группы по зре-
нию, а сейчас у него 1-я группа 
инвалидности.

Саша остался, но не сидел 
сложа руки. Он доставал всё что 
мог и отправлял через перевал 
в Абхазию. Первая партия помо-
щи, отправленная им, состояла 
из большого количества патро-
нов, магазинов и ремней, не-
скольких десятков штык-ножей 
– всё это для автомата Калашни-
кова. Абхазия очень нуждалась в 
них. Естественно, всё, что я пе-
речислил, Саша приобретал… А 
где и как всё это он находил, ни-
кто не знал. Тогда нельзя было 
говорить, да и сейчас нельзя, 
хотя прошло более 30 лет. 

Вторую партию оружия Саша 
отправил в Абхазию чуть позже, 
осенью 1992 года. Это было ору-
жие уже посерьёзнее. Я, по по-
нятным читателю причинам, 
не буду говорить о них, перечис-
лять сколько и что. Таких, как 
Саша,   в Карачаево-Черкесской 
Республике было много. Кто по-
могал оружием, кто – продукта-
ми питания, кто – медикамента-
ми и тёплой одеждой.

На защиту Абхазии встали 
добровольцы из всех республик 
Северного Кавказа и Юга Рос-
сии. Благодаря таким людям, 
как Александр Малхозов, абхаз-
ский народ не только выстоял, 
но, разгромив врага, завершил 
войну победой. Абхазия стала 
независимой республикой. 

Мы всегда будем помнить 
имена тех, кто сложил головы 
за свободу Абхазии. Память о 
героях  навсегда останется в 
наших сердцах. В декабре 1992 
года в детских садах аула Псыж, 
где живёт Александр Малхозов, 
были размещены беженцы из 
Абхазии – более сорока детей 

С юбилеем, 
Александр!

Человек удивительный, 
разносторонний, мно-
гогранный, проявив-

ший себя и сделавший немало в 
разных областях деятельности 
– поэт, журналист, доктор фи-
лологических наук, академик 
АНА, лауреат Государственной 
премии им. Д. И. Гулиа, кавалер 
ордена «Ахьдз-Апша» II степени 
и просто мастер своего дела, яр-
кая, интересная личность. Это 
– Владимир Константинович 
Зантариа. И это в его честь, его 
70-летию со дня рождения была 
посвящена научная конферен-
ция «Доверяя вдохновению и 
каждодневному труду», которая 
состоялась в Абхазском институ-
те гуманитарных исследований 
им. Д.И. Гулиа АНА. Поздравить 
юбиляра пришли коллеги, дру-
зья, представители обществен-
ности, различных организаций. 
В его адрес звучало много до-
брых слов и тёплых пожеланий. 

Открывая конференцию, ди-
ректор Абхазского института, 
кандидат филологических наук 
Арда Ашуба рассказал о жизни 
и деятельности Владимира Зан-
тария, о его весомом вкладе в аб-
хазскую литературу, в укрепле-
ние культурных связей между 
Абхазией и Россией. 

Чем был обусловлен выбор 
жизненного пути юбиляра? С 
какими препятствиями прихо-
дилось сталкиваться? Какова его 
роль в национально-освободи-
тельном движении абхазского 
народа, в становлении абхазско-
го телевидения и радиовеща-
ния? Об этом и многом другом 
говорил директор института 
Арда Ашуба. Он напомнил, что 
на многотысячном Лых-
ненском сходе в марте 

Наш современник

Лейла ПАЧУЛИЯ

и женщин. Жители аула посто-
янно приходили к детям, при-
носили им еду, тёплую одежду, 
игрушки.

Не составляла исключения 
и семья Саши. Они тоже часто 
приходили к беженцам, прино-
сили продукты, деньги и мно-
гое-многое другое, всего не пе-
речислишь. Они подружились со 
многими женщинами и детьми. 
Прошло уже 30 лет, но они про-
должают общаться, дружить се-
мьями, ходят на свадьбы друг 
к другу. Гостеприимная Мери 
встречает дорогих людей из Аб-
хазии. У них всегда полный дом 
гостей… 

И после войны Саша продол-
жал помогать братьям-абхазам, 
привозил в Абхазию продук-
ты питания – сахар, картофель, 
муку, колбасу и многое другое. 
Всё это он раздавал инвалидам, 
детям, чьи отцы погибли на во-
йне, просто знакомым.

Еще в 1996 году вместе со 
мной приехал в Сухум старший 
сын Саши – Аслан Малхозов. Он 
поступил в АГУ. Жил у меня. В 
1998 году, будучи студентом, Ас-
лан влюбился в абхазку из рода 
Гунба, решил жениться. Мы сы-
грали им свадьбу в нашем доме. 
Эту свадьбу до сих пор вспоми-
нают многие наши родственни-
ки и соседи. Тогда, наверное, она 
была единственной совместной 
– абазинской и абхазской. Роди-
тели с обеих сторон были очень 
довольны. У Аслана растут сы-
новья – Астан и Мурат.

У Александра, этого неутоми-
мого человека, одна мечта – что-
бы Абхазия расцветала, народ 
Абхазии жил хорошо под мир-
ным небом. 

Спасибо тебе большое, брат, 
за всё, что ты сделал для абхаз-
ского народа.

С юбилеем тебя, Саша! Еще 
раз желаю тебе крепкого здоро-
вья, долгих счастливых лет жиз-
ни и дальнейших успехов.

 d В редакцию часто прихо-
дят письма, в которых граж-
дане Абхазии жалуются на 
работу торговых объектов, на 
таксистов, водителей марш-
руток. Цены заоблачные, а 
понятия беспредельные. 

Дефицита продуктов и това-
ров первой необходимости на 
прилавках магазинов в Абхазии 
нет. Ежедневно фуры, водители 
которых имеют так называемый 
«дозвол» на пересечение грани-
цы и доставку товаров, прибыва-
ют в республику. Пограничная и 
таможенная службы проводят до-
смотр, а вот что касается качества 
продуктов и срока их годности, то 
это контролируют сотрудники Го-
скомитета РА по стандартам, по-
требительскому и техническому 
надзору. Однако в последнее вре-
мя в магазинах стали появляться 
продукты с просроченным сро-
ком годности. А иногда встре-
чаются товары, на которых дата 
производства выбита завтраш-
ним днём. Как это происходит, я 
поинтересовалась у одного пред-
принимателя. Оказывается, вла-
дельцы сетевых магазинов, зака-
зывая товар, просят сотрудников 
оптовых баз в России выбить дату 
производства товара будущим 
числом. Это на всякий случай, 

Торговый беспредел
Нам пишут…

Русудан БАРГАНДЖИЯ

если товар залежится, то дата бу-
дет правильной, срок годности 
будет верным. Вот так и живём, 
покупая прокисшую сметану и 
кефир, горькое масло, колбасу и 
сыр, которые на второй день по-
крываются налётом несвежести. 
И как тут не вспомнить анекдот 
про знаменитый сыр «Дор Блю». 
Покупатель спрашивает у про-
давца, есть ли у них сыр «Дор 
Блю». Продавец переспросил его: 
«Что это такое?» Покупатель объ-
ясняет, мол, это сыр с плесенью. 
Тогда продавец оживляется, ска-
зав: «Такого сыра нет, но зато есть 
сосиски и колбаса «Дор Блю»…

В соцсетях стали появляться 
фото таких продуктов с коммен-

тариями возмущённых покупате-
лей. Не все несут «горе-покупки» 
назад в магазин, так как кассовые 
чеки, в основном, не сохраняют. 
А без них сдать товар невозмож-
но. Повышение цен на продукты 
продавцы объясняют ростом цен 
у поставщиков, ростом курса дол-
лара и тем, «что дорожает все, и 
жить надо». При этом жалуются, 
что покупатели берут меньше 
и то, что дешевле. Покупатели 

же, наоборот, удивляются, «отку-
да продавцы берут такие цены». 
Сегодня, чтобы купить необхо-
димые продукты, приходится 
устраивать «марафон» по мага-
зинам и рынку в поисках более 
выгодных цен. Цены сейчас не 
ограничиваются государством, 
как во времена СССР, но и пред-
ложение не ограничено. Поэтому 
теперь главный защитник потре-
бителя – конкуренция. Вот и име-
ем торговый беспредел. Если не 
нравится цена в одном магази-
не, бежим в другой. Благо, в го-
роде магазины и супермаркеты 
на каждом шагу.  Однако в одном-
единственном сельском магазине 
на всю деревню накрутка может 
составлять 100–300 %. 

Для того чтобы узнать, как реа-
гирует на такой торговый беспре-

дел Госкомитет РА по стандартам, 
потребительскому и техническо-
му надзору, редакция обратилась 
к начальнику отдела потребнад-
зора Георгию Тарба. Он дал сле-
дующую информацию:

– В последние полтора года 
наш Комитет усилил контроль 
над торговыми объектами в пла-
не выявления некачественной 
продукции. К сожалению, наша 
лаборатория не оснащена спе- (Окончание на 4-й стр.)

циальным оборудованием, по-
зволяющим делать глубокий ана-
лиз продуктов. Поэтому, чтобы 
доказать, что срок годности на 
упаковке перебит, приходится 
отправлять образцы продукции 
в сочинскую лабораторию. На 
границе по реке Псоу ежедневно 
работают четыре наших сотруд-
ника, которые контролируют за-
возимый товар, качество и цену. 
Однако для проведения прове-
рок нам нужны основания – за-
явления граждан или обращения, 
опубликованные на нашем сайте 
с подписью и адресом заявителя. 
Но никто не утруждает себя офи-
циальными заявлениями, про-
сто жалуются, а доказательств 
нет. Летом казусы случаются ча-
сто, так как при 40-градусной 
жаре продукты могут испортить-
ся уже при транспортировке. Мы 
проводим проверки, эксперти-
зы, снимаем такую продукцию 
с продажи. Затем обращаемся 
с заявлением в Арбитражный 
суд, который выносит решение 
о размере штрафа. В настоящее 
время наши сотрудники прово-
дят экспертизы качества мест-
ного мёда и коньячных изделий, 
так как на прилавках появилось 
много продукции частных пред-
принимателей. Эта продукция 
не допускается к продаже, если 
не имеет нормативной докумен-
тации – сертификата качества, 
выданного нашим Комитетом. 
Что касается цен, то Кабинетом 
Министров Абхазии установле-
ны цены на социальную корзину 
товаров, наценка на которые не 
должна превышать 10 % от заку-

 g Свободное формирование цен не 
означает, что государство не долж-
но принимать участия в управлении 
этим процессом. Во многих государ-
ствах создана правовая основа регу-
лирования цен в виде законов, указов, 
постановлений. 

Состоялся международный 
конкурс проектов научно-попу-
лярного туризма «Путешествие в 
науку» среди студентов аграрных 
вузов России и зарубежных стран.

Основной темой конкурса 
была идея использования вуза 
как объекта туристического по-
сещения. 

По итогам конкурса студент-
ка биолого-географического фа-
культета Абхазского государ-
ственного университета Сабина 
Кобахия заняла 3-е место. На кон-
курсе она представила проект на 
тему: «Научно-популярный ту-
ристский маршрут на террито-
рии Абхазского государственного 
университета».

Успех Сабины 
Кобахия
Студенческая жизнь

Алхас ЧХАМАЛИЯ
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Четыре года назад возле рын-
ка у нас в Очамчыре машина сби-
ла бездомную собаку. Она проле-
жала на месте происшествия под 
дождём трое суток. Октябрь тогда 
выдался холодным. Аида Тужба, 
узнав об этом, принесла постра-
давшей еду и перенесла ее в за-
брошенный дом. Как только со-
бака немного пришла в себя, она 
вылезла из укрытия и, отталкива-
ясь передними лапами, поползла 
к дому, где жила семейная пара, 
прежде подкармливавшая бес-
призорницу хлебом. Собака полз-
ла и лаяла, оповещая, что она 
здесь, вернулась. Но если обыч-
ной собаке можно дать нехитрой 
еды, то собака-инвалид требует 
совсем другого участия. И соба-
ка, у которой отнялись задние 
лапы, никого не обрадовала. Ее 
было решено вывезти в лес, по-
дальше от жилья, чтобы не ме-
шала лаем и несчастным видом. 
Когда это дошло до Аиды, она по-
няла, что «надо идти на опере-
жение» и связалась с сочинским 
волонтером Викторией Канивец. 
Виктория на благотворительные 
средства содержит приют для 
животных, попавших в тяжелую 
ситуацию, и согласилась при-
нять пострадавшую собаку. Со 
временем «новенькая», которую 
назвали Глашей, пришла в себя, 
травма, к счастью, оказалась не 
столь серьезной.

Так Аида впервые спасла по-

Опасность или прививка способности к состраданию?

(Окончание на 4-й стр.)

Труд и вдохновение
Владимира Зантариа

1989 года Владимиру 
Зантариа «было дове-
рено зачитать текст зна-

менитого судьбоносного Лыхнен-
ского обращения, открывшего 
ещё одну страницу в истории 
Абхазии».

Будущий абхазский поэт, ли-
тературовед, государственный и 
общественный деятель родился 
27 сентября 1953 года в с. Тамы-
ше Очамчирского района. Окон-
чил среднюю школу в родном 
селе, затем филологический фа-
культет Сухумского госпединсти-
тута им. А. М. Горького (1975) по 
специальности «абхазский язык 
и литература, русский язык и ли-
тература». В разное время рабо-
тал учителем в Тамышской сред-
ней школе, корреспондентом 
газеты «Апсны Капш» («Красная 
Абхазия»), Абхазского радио, ре-
дактором, главным редактором, 
председателем Абхазской госте-
лерадиокомпании, секретарём 
Союза писателей. Владимир Зан-
тариа был и депутатом Верховно-
го Совета – Парламента Респу-
блики Абхазия, и председателем 
Фонда культуры, и министром 
культуры, и вице-премьером, и 
советником Президента. 

С 2008 г. он трудится в АбИГИ 
старшим научным сотрудником, 
заведующим отделом энцикло-
педии, затем ведущим научным 
сотрудником отдела литературы. 
И чем бы ни занимался Влади-
мир Константинович, он всегда 
на высоте, проявляет свой талант 
и хорошие человеческие каче-
ства. Поэтому его ценят, уважают, 
и у него много друзей не только 
в Абхазии, но и за её предела-
ми. Любой другой считал бы, что 

жизнь его удалась, если бы сде-
лал столько, сколько он, хотя бы 
в одной сфере деятельности. И 
об этом говорили выступавшие 
на конференции. 

В 2006 г. Владимир Зантариа 
защитил в Абхазском институ-
те кандидатскую диссертацию 
«Пути развития абхазской ли-
рики (традиции и современное 
состояние)», а в 2012 г. – доктор-
скую «Абхазская лирика и наци-
ональное художественно-фило-
софское мировосприятие». 

В своё время он создал не-
мало интересных телевизион-
ных очерков, посвящённых вы-
дающимся личностям, в числе 
которых Владислав Ардзинба, 
Юрий Воронов, Баграт Шинку-
ба, Фазиль Искандер и другие. 
Он перевёл на абхазский язык 
стихи Михаила Лермонтова, Фе-
дора Тютчева, Николая Гумиле-
ва, Осипа Мандельштама, Анны 
Ахматовой и других замечатель-
ных русских поэтов, а также ду-
ховную автобиографию Мурата 
Ягана «Я пришел из-за гор Кав-
каза». В последнее время Влади-
мир Зантариа успешно перево-
дит стихи и с абхазского языка 
на русский. 

Владимир Зантариа является 
автором более 25 книг, в числе 
которых изданные в Сухуме на 
абхазском языке сборники сти-
хов «Голос молчания» (1979), «К 
старому руслу» (1980), «Соцве-
тие» (1984), «По старому следу 
арбы» (1986), «Время мое вих-
ревое» (2008), в переводах на 
русский язык: «И мир оскудеет, 
когда мы уйдем» (1988), «Кони и 
луна» (2003), а на русском язы-
ке книга очерков и эссе «Абхаз-

ская тетрадь» (2007) и другие. 
 Владимир Зантариа занимал-

ся подготовкой абхазского «Био-
графического словаря». Неуто-
мимый учёный – постоянный 
участник международных на-
учных конференций. Уже более 
трех лет руководит сообществом 
«Абхазия и Северный Кавказ», а в 
Интернете создал и ведет портал 
«Галактика культуры Кавказа», 
вызвавший у многих пользова-
телей соцсетей немалый инте-
рес. Уже сами инициалы В. К. 
– Владимир Константинович, 
говорят о том, что это человек 
Высшего Качества, отмечали вы-
ступавшие.

В докладе «Мультиполярность 
творчества Владимира Занта-
риа» гостья из Карачаево-Чер-
кесской Республики, абазинская 
поэтесса Лариса Шебзухова  от-
метила, что деятельность юби-
ляра «настолько многогранна и 
плодотворна, что позволяет вы-
делить его как одну из ключевых  
личностей в современной Респу-
блике Абхазия». 

Она подчеркнула, что «круг 
его интересов охватывает исто-
рию, культуру, общественную 
и духовную сферы, и прошлое, 
и современность. Тщательный 
анализ исследованного матери-
ала позволяет ему прогнозиро-
вать и выстраивать векторное 
движение в будущее». Она убеж-
дена, что творчество Владимира 
Зантариа несёт большую цен-
ность для народа, ибо обозна-
чаемые его исследовательской 
мыслью точки роста обеспечи-
вают реальное возрождение и 
расцвет абхазской духовности, 
укрепление абхазского духа. По 

её словам, подтверждение тому 
– книги юбиляра, каждая из ко-
торых дает нам точку опоры, ро-
ста и надежды. 

Молодой ученый, кандидат 
филологических наук Инал Гиц-
ба на основе сборника стихов 
Владимира Зантариа «Адунеи 
азна», говорил в своём докладе 
о значимости творчества поэта 
для духовного воспитания мо-
лодого поколения. Он отметил, 
что произведения Владимира 
Зантариа  – мудрые и глубокие 
– прививают любовь к родному 
языку, развивают мышление. С 
аназом творчества юбиляра вы-
ступила и сотрудница АбИГИ 
Дифа Габниа. 

Юбиляра поздравляли прези-
дент Академии наук Абхазии Зу-
раб Джапуа, председатель Союза 
писателей Абхазии, поэт Вах-
танг Абхазоу, председатель Со-
юза журналистов Абхазии Рус-
лан Хашиг, главный редактор 
журнала «Алашара» Анатолий 
Лагулаа, журналист, профессор 
АГУ Екатерина Бебиа, председа-
тель Общественной палаты Гули 

Бродячие собаки 

Кичба, поэт, главный редактор 
журнала «Апсны аказара» Ген-
надий Аламиа, поэтесса Гунда 
Саканиа, коллеги, сотрудники 
Абхазского института и другие.
Стихи юбиляра прочитали актёр 
Теймураз Чамагуа, специалист 
Управления образования Викто-
рия Хурхумал. 

Цветы, подарки, поздравле-
ния, в том числе из-за пределов 
Абхазии, – всё в тот день было 
для юбиляра. Были зачитаны по-
здравительные адреса из России, 
Кабардино-Балкарии, Клуба пи-
сателей Кавказа. В каждом под-
черкивалось, что юбилей Вла-
димира Зантариа – это событие 
государственного уровня с учё-
том его заслуг. 

Путь в гору Владимира Зан-
тариа никогда не был лёгким, но 
всегда интересным, потому что 
жажда жизни, желание созидать 
и привнести в этот мир нечто 
нужное и значимое для всех, по 
сей день не оставляют его. Этот 
путь продолжается и сегодня. И 
пусть он будет лёгким, радост-
ным и звёздным. 

страдавшее животное. Потом к 
ней присоединилась еще одна 
неравнодушная молодая женщи-
на – Диана. (Она попросила не 
называть ее фамилии). И вот эти 
две женщины уже четыре года 
помогают выживать беспризор-
ным кошкам и собакам Очамчы-
ры. Жители города признают, что 
голодных и больных животных на 
улицах стало меньше. 

Аида и Диана – первые горо-
жанки Очамчыры, которые ре-
гулярно и целенаправленно за-
нимаются проблемой бездомных 

животных. Сколько беспризорных 
было накормлено, вакцинировано, 
вылечено от серьёзных болезней, 
стерилизовано и отдано в руки до-
брых хозяев за это время, девушки 
не считали…. Некогда – каждый 
день находятся все новые и но-
вые нуждающиеся в помощи. Но, 
как признаются сами волонтеры, 
они не всесильны. Ведь чтобы по-
могать животным, нужны значи-
тельные финансовые средства. 
Да и ветеринарные услуги полу-
чить непросто: срочный вызов 
врача-ветеринара возможен из 

Гала, если требуется операция, 
животное приходится везти в Су-
хум, а в серьёзных случаях – на 
зоотакси в Сочи. А это дорого. Кро-
ме того, надо решать проблему, 
где держать выброшенных безот-
ветственными хозяевами безза-
щитных котят и щенков. Первым 
делом необходимо оборудовать 
удобное место (как правило, Аида 
и Диана используют заброшенный 
дом), купить корм, а потом уже ис-
кать хозяев.

Чтобы найти поддержку в до-
брых делах, девушки ведут стра-
ницы в социальных сетях. И люди, 
готовые безвозмездно творить до-
бро, откликаются и помогают.

Все эти подробности я узнала 
недавно, когда проблема стерили-
зации собаки коснулась меня лич-
но. Я записала на процедуру свою 
питомицу – это была уже третья 
массовая стерилизация для очам-
чырских животных в текущем 
году. Оказалось, что ветеринара 
наши волонтеры приглашают из 
России. По их словам, не каждый 
соглашается ехать в Очамчыру, 
ведь путь неблизкий, и не всегда 
условия помещения, где намече-
но проводить процедуру, соответ-
ствуют требованиям к настоящей 
операционной (необходимо до-
статочно света, тепла и хотя бы 
минимум оборудования).

Обычно на стерилизацию при-
водят бездомных животных, часто 
это самки, уже несущие щенков. 
Девушки всегда пишут обращение 
к хозяевам домашних животных, 
их тоже можно при желании за-
писать на процедуру. Поскольку 
вакцинация массовая, то цены на 
нее льготные. 

Аида поясняет: «Массовые 

процедуры в клинике обходятся 
дешевле, чем разовые. Сначала я 
помогала самой себе, а потом по-
няла, что стерилизация – это вы-
ход, чтобы собак не выкидывали, 
не стреляли во время массовых 
собачьих свадеб. Если хватает де-
нег, то, пользуясь приездом док-
тора, в тот же день четвероногих 
«беспризорников» вакцинируют, 
ставят им бирки, которые служат 
знаком, что животное стерилизо-
вано, привито от бешенства, раз-
ных болезней и обработано от 
паразитов.

…Мы с Аидой были знакомы 
давно. Но вот об этом аспекте ее 
деятельности – помощи живот-
ным – я узнала, когда сама повезла 
свою питомицу на стерилизацию. 
В этот раз проходила стерилиза-
ция в здании ветеринарной служ-
бы на краю города. Оказалось, что 
мы первые в очереди на опера-
цию, хотя у входа в клетке метал-
ся, жалобно скуля, черный щенок. 
Конечно, ему было страшно.

Пока моя собака отходила от 
наркоза, мы с Аидой Тужба разго-
ворились. За это время привезли 
еще трех собак. Собака, у которой 
есть хозяин, выглядит более уве-
ренной – тем более перед кабине-
том ветеринара. 

Пока Аида зашла по делам в 
импровизированную операцион-
ную, я встречала вновь прибыв-
ших. В тот день Аиде вызвались 
помочь еще несколько девушек-
волонтеров. Вот подвели на по-
водке крупную красивую хаски. 
Темно-коричневая шерсть, «об-
жигающие» голубые глаза. Эта 
бездомная девочка прибилась к 
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Бродячие собаки 
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Как же я люблю южные стра-
ны. Например, Абхазию, кото-
рая известна не только субтро-
пическим воздухом, в котором 
чувствуется запах буйной расти-
тельности, но и своими потряса-
ющими пейзажами. В этой стране 
каждый найдет что-то прекрас-
ное для себя. Например, когда я 
ощущаю абхазскую теплоту, мне 
кажется, что у меня наступает 
легкая амнезия, которая застав-
ляет меня забыть весь свод про-
блем и тягот, которые бывают у 
меня, как и у любого другого че-
ловека. Абхазия – своеобразный 
бальзам или же безрецептурное 
средство, которые мне рекомен-
дует мой разум для очищения 
мышления, расслабления тела и 
регенерации всех процессов ор-
ганизма. 

Почему природа этой малень-
кой, но гордой страны очаровы-
вает с первого взгляда? Здесь 
необыкновенно голубое море с 
галечными и песочными пляжа-
ми, чистейшие вода и воздух, ве-
личественные горы, густая рас-
тительность: хвойные деревья, 
пальмы, эвкалипты, раскиди-
стые платаны, разнообразные 
цветы и кустарники. Вдохновля-
ет и архитектура страны. Правда, 
часть ее скрыта за современны-
ми гостиницами, которые выби-
ваются из общего фона, как дети 
в детском саду, которые хотят, 
чтобы их чем-либо поощрили. 
Но современные здания в соче-
тании со старой архитектурой 
дают возможность этой солнеч-
ной стране совместить комфорт 
и первозданную бытность края. 
И у человека формируется соб-
ственное представление об исто-
рии здешних мест. 

Удивляет теплый и гостепри-
имный народ Абхазии – апсуаа, 
люди души. Они и создали пре-
красную абхазскую кухню. Абха-
зы часто используют в своей еде 
острые и пряные специи, орехи, 
зелень и разнообразие овощей. 
Базовым гарниром является ма-
малыга – кукурузная каша (точ-
нее, это абхазский аналог хлеба), 
сваренная на воде и подающая-
ся к мясу с соусом и иными блю-
дами. Главным фаворитом аб-
хазского стола из алкогольных 
напитков, на мой взгляд, можно 
назвать чачу. Это довольно креп-
кий спиртной напиток, который 
готовится из различных фруктов: 

Абхазия удивляет 
и восхищает
Письмо в редакцию

Виктория Кация, 

Белоруссия 

Информационное сообщение о реорганизации ООО «Мо-
сква Резорт» (ОГРН 121РА000227, ИНН 11017855) путем при-
соединения к нему ООО «Амра-Инвест», ООО «Тур строй», 
ООО «Питиус-2011», ООО «А-Трейд», ООО «Сириус тур», 
решение единственного участника  (Решение № 2 от 21 ноя-
бря 2023 года). Требования кредиторов могут быть заявлены 
в течение двух месяцев с момента опубликования сообщения 
о ликвидации в газете «Республика Абхазия». Адрес для при-
ема требований кредиторов: г. Гал, ул. Сахарова, д. 19.

Торговый беспредел
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почной цены. К сожалению, у нас 
нет филиалов в районах, поэтому 
трудно контролировать торговлю 
там. Однако мы всё же проводим 
проверки и в районах совместно 
с сотрудниками районной про-
куратуры. В Абхазии появились 
аптеки, в которых продаются ле-
карства турецкого производства. 
Не все граждане Абхазии могут 
прочитать аннотации на турец-
ком языке. В ближайшее время 
мы планируем проверить эти ап-
теки, так как они должны иметь 
соответствующие приборы для 
перевода с турецкого языка на 
русский. 

Свободное формирование цен  
не означает, что государство не 
должно принимать участия в 
управлении этим процессом. Во 
многих государствах создана пра-
вовая основа регулирования цен в 
виде законов, указов, постановле-
ний. Да, законы свободного рынка 
диктуют свои правила торговли, 
и они далеко не всегда в пользу 

потребителя. Раз есть спрос, про-
давцы и не будут снижать цены. 
В то же время ситуацию на наших 
торговых объектах усугубляет не 
всегда продуманная налоговая 
политика. Все эти напасти также 
перекладываются на плечи по-
требителя. Рассчитывать на то, 

что государство каким-то адми-
нистративным образом наведет 
порядок с ценами, не приходится. 
Значит, вся надежда на развитие 
конкуренции. Но за предыдущие 
30 лет строительства рыночной 
экономики в нашей стране эти на-
дежды не оправдались...

приморскому кафе, где ее под-
кармливают добрые работницы. 
Собака волнуется, вертится, при-
жимается к держащей поводок 
девушке. Оказалось, и у нее уже 
щенки… 

Я тоже заглянула в помещение, 
где шла очередная операция. Про-
стерилизованные собаки лежат 
на подстилке на полу: ветеринар 
должна убедиться, что они отош-
ли от наркоза, что у них все идет 
без осложнений. После процедуры 
животным вводят антибиотик, и 
уже через день они могут спокой-
но выходить из дома во двор. Это в 
случае, если у них есть дом. А если 
дома нет, то выпускают на улицу.

В тот день успели простерили-
зовать 15 животных: четырех ко-
шек и 11 собак, из них десять без-
домных и при этом беременных.

Спустя несколько дней мы сно-
ва встретились с Аидой. Она – из  
династии учителей и сама препо-
даёт русский язык и литературу в 
Очамчырской школе № 2. Обычно 
ее день начинается с кормления 
собственных животных и уборки 
за ними. А компания у нее солид-
ная: 18 душ (13 кошек и пять со-
бак). Практически все четвероно-
гие домочадцы – пострадавшие в 
результате недосмотра нерадивых 
хозяев или жестокого человече-
ского обращения.

Потом Аида идет в школу. Ря-
дом со школой тоже можно встре-
тить собак, все они с бирками, ла-
сковые и дружелюбные. Ученики 
всех их знают, любят и подкарм-
ливают.

И вспоминают историю, кото-
рая произошла в прошлом году. 
День добра совпал с праздником  
осени. Учителя и дети решили 
все средства, вырученные ими от 
продажи поделок и вкусностей, 
направить в помощь тяжелоболь-
ным детям. После мероприятия 
заходит в учительскую директор 

Илона Дамения и объявляет: «По 
многочисленным просьбам наших 
ребят часть средств – 20 тысяч из 
60 – мы решили передать еще и в 
качестве помощи беспризорным 
животным. Дети попросили».

– Именно таким образом в ре-
бятах воспитываются ответствен-
ность и чувство сострадания. Жа-
лость – это не постыдное чувство, 
это прививка доброты. Таким об-
разом мы противостоим жесто-
кости и дикости. Быть может, мы 
преодолеем это в нашем обще-
стве... – рассуждает Аида.

И продолжает: 
– Мы с Дианой очень благодар-

ны всем, кто откликается и по-
могает. Весной, когда мы делали 
первую в этом году стерилизацию, 
нас финансово поддержала вете-
ринарная служба нашего райо-
на, за что мы благодарим руково-
дителя ветслужбы Ахру Амичба. 
Во время второй стерилизации в 
конце сентября нас поддержала 
Администрация Очамчырского 
района – выделили 60 тысяч ру-
блей на покрытие расходов. Осо-
бая благодарность – главе района 
Беслану Бигвава и заведующей 
отделом финансов Администра-
ции Мадине Цвижба. Они пообе-
щали предусмотреть и заложить в 
бюджет следующего года расходы 
на стерилизацию беспризорных 
животных. 

– Тем более, что у нас курорт-
ный район, немало туристов. И, 
безусловно, ни одно место на зем-
ле не красит, когда по улицам хо-
дят голодные и больные щенки. 
Для нас прекрасный пример – ту-
рецкие города, на улицах которых 
тоже немало собак, но они стери-
лизованы, вакцинированы, все с 
бирками, сытые и здоровые.

– Город без собак становится 
беззащитным перед шакалами, 
которые, почувствовав, что опу-
стела ниша, спустятся с гор и будут 
нападать не только на домашних 
животных, но и на людей. Об этом 
неустанно говорят специалисты, – 
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инжира, шелковицы, алычи. Чача 
имеет высокий градус алкоголя, 
но привлекает больше всего каче-
ством изготовления и натураль-
ностью. Попробовав единожды 
абхазскую кухню, ее невозможно 
забыть. В ней по-особому пере-
плетается многоголосие вкусо-
вых оттенков, порой  даже, каза-
лось бы, не совместимых между 
собой, но в целом образовываю-
щих удивительный баланс вку-
са. Поразительно, как прекрасна 
сладкая тыква в сочетании с ад-
жикой. Попробовав такое блюдо, 
влюбляешься в него навсегда. Вот 
так Абхазия удивляет, поражает, а 
иногда и восхищает своей непо-
вторимостью и колоритом. 

А теперь немного обо мне. 
Меня зовут Виктория Кация. Я 
родилась и выросла в Белорус-
сии, по национальности я бело-
руска. Кация – это фамилия мо-
его супруга. Впервые в Абхазию 
я приехала со своей матерью в 
1989 году. После Чернобыльской 
катастрофы у меня были пробле-
мы со здоровьем, и врачи реко-
мендовали поменять климат. Так 
мы и приехали в Абхазию и оста-
лись здесь жить на какое-то вре-
мя. После того как я проучилась 
восемь классов в СШ № 2 города 
Гагры, познакомилась со своим 
будущим мужем Астамуром Ка-
ция, который старше меня на 6 
лет, и вскоре вышла за него за-
муж. С этого и началось моё зна-
комство с традициями Абхазии. 
Меня украли, правда не так, как 
«крадут» сегодня современных 
невест по договоренности. Это 
была настоящая кража невесты, к 
которой я была не готова. Дальше 
была компания, а 12 октября 1991 
года состоялась наша свадьба в 
ресторане «Гагрипш». С первого 
дня моего замужества моя све-
кровь Алла Дзяпш-ипа с любо-
вью и трепетом прививала мне 
обычаи и традиции абхазского 
народа, за что я ей очень благо-
дарна. Она была в обществе очень 
уважаемой женщиной. 

Почему я решила написать эту 
небольшую зарисовку? Этим ле-
том мы с Астамуром и нашими 
тремя дочерями приезжали в Га-
гру и посетили не только прекрас-
ные места Абхазии, но и могилы 
умерших родственников.

 Мы хотим, чтобы наши дети 
знали, где находится их Родина, 
где покоятся их предки, пони-
мали, чем прекрасна их родная  
страна. Вот такой у нас интер-
национальный брак, маленький 
союз представителей двух стран,  
и вот такая у меня любовь к Абха-
зии, к ее традициям, к абхазской 
кухне, и ко всему, что связано со 
Страной Души. 

подчеркивает Аида, – и в вашей га-
зете я об этом не раз читала. Было 
бы правильно, если бы ветеринар 
приезжал в Очамчыру хотя бы раз 
в месяц. Мы всегда можем рассчи-
тывать на специалиста из Гала 
Александра Квеквескири, он ока-
зывает нашим подопечным ква-
лифицированную первую помощь, 
делает назначения, а мы уже сами 
проводим лечение…

Выходит, что две горожанки с 
невысокими доходами взяли на 
себя заботу (а нередко и расходы), 
выполняя действия целой орга-
низации. Благодаря их бескорыст-
ной работе удалось сократить чис-
ленность бездомных и больных 
животных на улицах Очамчыры. 
Более 70 стерилизованных жи-
вотных за год для города – это не-
мало, если учесть, какой мог быть 
приплод в дальнейшем.

Надо заметить, что у тех, кто 
призывает к уничтожению живот-
ных, есть оппоненты, выступаю-
щие против стерилизации, счи-
тающие, что нельзя вмешиваться 
в природу. Но на практике уже во 
всем мире доказано, что самый гу-
манный способ сокращения чис-
ленности бездомных животных – 
именно стерилизация. И к этому 
призывают сограждан волонтеры 
из Очамчыры на своей странице в 
соцсетях «Бездомные животные 
Абхазии. Очамчыра».

Пока готовилась эта публика-
ция, произошло еще одно ЧП – 
снова в результате наезда машин 
пострадала собака на центральной 
трассе. Наши сердобольные де-
вушки-волонтеры оттвезли живот-
ное (собака в тяжелом состоянии) в 
Сочи на операцию. Нужна помощь. 
Она нужна постоянно. 

– Очень мучительно, когда по-
мощи не хватает, и ты чувствуешь, 
что не успеваешь всем помочь, – 
подводит итог Аида. – Но мы не 
теряем надежды, что нас станет 
больше. Тем более что круг пони-
мающих и поддерживающих нас 
людей растет. 

Фаина КОНДРАТЬЕВА, 
собкор газеты 

«Республика Абхазия» 
по Очамчырскому району


